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20 DE FEBRERO, 2014 

 

PRIMERAS PLANAS 

 REFUERZA NUEVA LEY CONTROL DE PRECIOS 

 

PRENDE IFE ALERTA SOBRE LEY ELECTORAL 

 OBAMA DILUYE LA CUMBRE Y ATACA A VENEZUELA Y UCRANIA 

 HABRÁ CUMBRE SOBRE ENERGÍA 

 OBAMA A PEÑA: NOS URGEN LAS REFORMAS 

 RECONOCE OBAMA A EPN POR REFORMAS 

 NORTEAMÉRICA, CENTRO DE PROGRESO Y DESARROLLO 

 

TELMEX AMARRA A DISH A TRAVÉS DE CONTRATOS 

 PROPONEN DIVIDIR FIRMAS DOMINANTES 

 AMÉRICA DEL NORTE... ¡SÚPERPOTENCIA! 

 ORDEN DE APREHENSIÓN AL QUE QUEBRÓ MEXICANA 

 HARPER, PEÑA Y OBAMA, POR APERTURA COMERCIAL 

 VAN POR “SÚPER-BLOQUE” 

 ¡ALIADOS! 

 SEGURIDAD, COMERCIO Y ENERGÍA, ACUERDOS 

 SERÁ NORTEAMÉRICA LA REGIÓN MÁS COMPETITIVA 

 

EL PRESIDENTE UCRANIO RECURRE AL EJÉRCITO PARA FRENAR LA 
REVUELTA 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

Revisa UNAM queja por relevo docente 
 
La UNAM escuchará hoy a los profesores que rechazan el plan para contratar como académicos de carrera sólo a 
menores de 39 años de edad con doctorado. Luego de que unos 300 profesores y estudiantes marcharan ayer del 
Parque de la Bombilla a la Rectoría de la Universidad, la máxima casa de estudios ofreció una mesa de diálogo con el 
Director General de Asuntos del Personal Académico, Dante Morán. Sin embargo, los inconformes exigieron ser 
recibidos por el Rector José Narro o el Secretario General, Eduardo Bárzana. (Reforma, p. 3) 
 
Instauran en Puebla la Cátedra Elena Poniatowska Amor; difundirán su legado 
 
La Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAF) será la sede de la Cátedra Elena Poniatowska Amor, mediante 
la cual se difundirá el legado de la escritora y periodista, además de que será un espacio para el debate literario y 
humanista. Un convenio firmado con la Fundación Elena Poniatowska Amor, en la ciudad de Puebla, dispone que la 
cátedra se centrará en el estudio y la promoción de la literatura actual, a partir de la convocatoria a escritores y 
pensadores afines a la obra de la escritora. Asimismo, será un espacio para fortalecer y difundir la obra de la autora del 
libro La noche de Tlatelolco. (La Jornada, p. 7ª-Cultura) 

Estalla la huelga en la autónoma de Zacatecas 
 
El Sindicato de Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas (SPAUAZ) decidió estallar la huelga que 
iniciará al mediodía este miércoles, luego de una década de no tomar esta acción como medida de presión a Rectoría 
para cumplir con el contrato colectivo de trabajo. Esto se decidió tras 12 horas de plebiscito, con lo se definiría si se 
realizaría o no la huelga. Desde las 8 horas se instalaron 10 urnas, nueve con aproximadamente 300 papeletas cada 
una y la décima con 370 papeletas, especialmente para jubilados, en las instalaciones del SPAUAZ. (Excélsior, p. 25) 
 
Asaltantes asesinan a estudiante dentro de la UAEM 
 
Gabriel Gabino Álvarez Pliego, estudiante de derecho de 22 años de edad, fue asesinado con un arma de fuego en un 
salón del plantel de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) ubicado en la colonia Tierra Blanca, 
municipio de Ecatepec. Los delincuentes encapuchados le quitaron 80 mil pesos que había retirado de un banco, 
informó la policía estatal. La víctima cursaba el octavo semestre de la carrera, trabajaba de policía municipal de 
Ecatepec y estaba adscrito a la unidad Venus de seguridad vial. (La Jornada, p. 35) 

 
SEP 

Arranca la Feria Internacional del Libro en Minería 
 
Al inaugurar la 35 edición de la Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería (FILPM), el Rector de la UNAM, José 
Narro Robles dijo que aunque se han hecho grandes esfuerzos por fomentar la lectura en México, muchos de éstos no 
han sido exitosos, por ello anunció que este año la Universidad Nacional Autónoma de México iniciará el Programa 
Universitario de Lectura "Universo de letras" que tendrá varias estrategias de impulso al gozo de la lectura. Así mismo 
detalló la implementación de un seminario de fomento a la lectura, un diplomado para narradores orales y una cátedra 
de formación que -si la familia lo autoriza- tendría el nombre de José Emilio Pacheco. Agregó que también se busca 
luchar contra el analfabetismo, y definió la lectura una "adicción hermosa". En la inauguración de la feria estuvieron 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

presentes el Gobernador de Morelos, Graco Ramírez; el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera; el 
Presidente de CONACULTA, Rafael Tovar y de Teresa, en representación del Secretario de Educación Pública, Emilio 
Chuayffet; el ex presidente del Gobierno España, José Luis Rodríguez Zapatero; el Director la Facultad de Ingeniería de 
la UNAM, Gonzalo Guerrero; el Presidente de la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana (CANIEM), José 
Ignacio Echeverría y el Director de la FILPM, Fernando Macotela. Por su parte, José Ignacio Echeverría, señaló durante 
el evento; que han manifestado a las autoridades "la disposición del gremio para participar en la elaboración de los 
materiales que se requieran para los programas que se deriven de las consultas que lleva a cabo la SEP". (La Jornada, 
p. 4-Cultura) 
 
En cinco estados hay "muy bajo" nivel de maestros de primaria 
 
Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Michoacán y Querétaro son los estados con los docentes, de primaria peor evaluados 
durante los últimos cinco años. El quinto informe de la organización Mexicanos Primero asegura que estas entidades 
presentaron un "muy bajo" nivel de desempeño. La organización Mexicanos Primero asegura en el informe que evalúa a 
los maestros porque son la figura más importante del proceso escolar y critica, en el texto que acompaña el informe, que 
las autoridades federales y estatales olvidaron la profesionalización de los maestros. La Comisión de Educación y 
Servicios Educativos de la Cámara de Diputados aprobó un punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de 
Educación Pública a reforzar los mecanismos de seguridad de los documentos oficiales que certifiquen el grado 
académico de los estudiantes. Además, se respaldó la propuesta de sostener una reunión con autoridades de la 
Dirección General de Profesiones de la SEP, para conocer los sistemas de seguridad que implementa en los 
certificados educativos, y qué hace respecto a las instituciones que han sido denunciadas de participar en falsificación 
de documentos. (Milenio, p. 11) 
 
La SEP detecta 3 mil 147 cédulas falsas 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó a la Cámara de Diputados que entre 2002 y 2012 detectó 3 mil 147 
cédulas profesionales y mil 914 certificados de bachillerato falsos. En un reporte presentado a solicitud del pleno en San 
Lázaro, se destaca también el informe de las autoridades del Distrito Federal, que da cuenta de la detención de 47 
personas por el delito de falsificación, en operativos realizados en la Plaza de Santo Domingo entre 2011 y 2013. Se 
advierte que ahí, en Santo Domingo, en pleno Centro de la ciudad de México, "es posible obtener, por seis mil pesos, un 
título profesional apócrifo, una cédula profesional o un certificado de estudios, y por dos mil pesos una credencial para 
votar o un pasaporte". Frente a ello, la Comisión de Educación Pública de la Cámara de Diputados aprobó un exhorto 
para que el Ejecutivo federal, a través de la SEP, "refuerce los mecanismos de seguridad de los documentos oficiales 
que certifiquen el grado el grado académico de los estudiantes". (La Crónica, p. 3 y 11) 

Reinician 31 de cada 100 reos formación educativa 
 
Este año 31.73% de la población penitenciaria de la Ciudad de México, es decir, 12 mil 928 personas, reinició el ciclo 
escolar como parte de su formación educativa. Hazael Ruíz Ortega, Subsecretario del Sistema Penitenciario del Distrito 
Federal, informó que además 17 mil 739 presos se inscribieron en cursos extraescolares de inglés, taquigrafía, 
computación y manualidades. Refirió que para cumplir con uno de los ejes fundamentales de la reinserción social, la 
Subsecretaría a su cargo recibe respaldo del INEA, la Secretaría de Educación Pública (SEP), la UNAM y la UACM, así 
como del Centro de Educación Extraescolar. (La Prensa, p. 38) 

Enciclomedia, relegado a uso de oficina: ASF 
 
Las computadoras, pantallas de plasma y cañones de proyección, en los cuales se invirtieron millones de pesos durante 
cinco años dentro del llamado programa Enciclomedia, terminaron como equipos para uso administrativo en 22 estados 
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y no para mejorar la calidad de la educación. La Auditoría Superior de la Federación (ASF) solicitó a la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) interponer las sanciones de ley para los servidores públicos que "instruyeron o iniciaron el 
proceso de donación" o transferencia de los equipos Enciclomedia para uso administrativo en los gobiernos estatales. 
(El Universal, p. 9) 
 
Toluca ¡paralizada! 
 
Las calles de Toluca, en el Estado de México, quedaron paralizadas ayer, a pesar de las constantes declaraciones del 
Gobernador Eruviel Ávila y la Alcaldesa Martha Hilda González Calderón, debido a la visita del Presidente de Estados 
Unidos y el Primer Ministro de Canadá. La ciudadanía no sólo tuvo que padecer de estragos, sino que muchos servicios 
administrativos fueron afectados, los maestros obedecieron al pie de la letra, las órdenes de la Secretaría de Educación 
al suspender clases, aquellas personas que por algún motivo les apremiaba el pago del predial o del agua, un acta de 
nacimiento no tuvieron forma de justificar el servicio negado. (UnomásUno, p. 30-31-Edomex) 
 
Loreto, BCS, se queda sin bancos 
 
El Alcalde del VI Ayuntamiento de Loreto, Jorge Avilés Pérez, reconoció que debido a la poca inactividad económica, las 
instituciones bancarias Bancomer y Banamex cerraron sus sucursales en este pueblo mágico de Loreto, Baja California 
Sur. Al respecto, integrantes de la Cámara Nacional de Comercio (CANACO) dijeron que no les fue notificada esta 
decisión; de igual manera, las oficinas de la Secretaría de Educación Pública (SEP) desconocen dicha información, 
cuando todo el personal del sector educativo cobra sus sueldos quincenales en esta sucursal. (La Crónica, p. 15) 
 
 

SECTOR EDUCATIVO 

Piden a sociedad civil participar en evaluación a profesores 
 
Francisco Landero, Presidente de la Asociación Civil Suma por la Educación, hizo un llamado a la sociedad civil para 
que participen en la próxima evaluación de profesores para obtener una plaza laboral o mantener la que ya tienen, a fin 
de que se registren actos que obstaculicen la transparente aplicación de la Ley. Algunos de los vicios de mayor riesgo, 
refirió, que pudieran registrarse están el involucramiento de observadores sindicales, que "en algunas entidades 
federativas no realicen el concurso y continúen con las prácticas de adjudicación de plazas vacantes tradicionales". (La 
Crónica, p. 11) 
 
Ausentismo escolar por casos de influenza en la Ciudad 
 
El Secretario de Salud del Distrito Federal, Armando Ahued Ortega, reconoció que hay ausentismo en escuelas de la 
Ciudad de México por los casos de influenza que se han registrado en los últimos meses, aunque aclaró que no todos 
han sido del virus AH1N1. (La Crónica, p. 17) 

Educación K-12 en México: ¿Cómo nos comparamos con Brasil? 
 
En México, como el resto de los países en vías de desarrollo, el tema de la Educación Básica (K-2) es uno de los temas 
más controversiales e importantes para sus habitantes. Como bien es conocido México está en procesos de varias 
reformas, incluyendo la Educativa. El enfoque de la educación actualmente también es un tema muy importante en 
Brasil, quien es uno de los principales competidores en el tema de inversión extranjera en la región de América Latina y 
con quien tendemos a compararnos. (El Universal, p. 2-Cartera) 
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Detectan armas en aulas de Izcalli 
 
Al menos 10 armas de fuego han sido detectadas durante este año a alumnos de escuelas secundarias del municipio de 
Cuautitlán, Izcalli, durante el operativo Mochila Segura, informó el alcalde Karim Carvallo Delfín. Agregó que el caso 
más reciente ocurrió la semana pasada en la escuela secundaria 49, ubicada en Santa María Tianguistengo, donde un 
adolescente de 14 años tenía una pistola calibre 38 súper, con un cartucho útil. El funcionario reconoció que es 
preocupante que armas de fuego sean llevadas a escuelas, lo que evidencia la descomposición social que existe en el 
país y que se refleja en la falta de oportunidades y espacios educativos para los jóvenes. (El Universal, p. 6) 
 
Aguascalientes: acusan de abuso a profesor 
 
Raúl Silva Perezchica, Director de Educación Básica del Instituto de Educación del estado de Aguascalientes (IEA), dio 
a conocer que el profesor Juan Manuel Rodríguez Medina, quien imparte las clases de ciencias y dibujo en el segundo 
grado de la escuela Secundaria Técnica Número Cinco de esta capital, fue acusado por varias alumnas de tocamientos, 
lenguaje vulgar y discriminación por su color de piel; no obstante, permanece en funciones. Silva Perezchica indicó que 
el IEA lo está investigando. (La Jornada, p. 36) 

Estrechan vínculos Comités Regionales de Vinculación de la Educación en Tamaulipas 
 
Con la representación de personalidades del sector empresarial y educativo, la Secretaría de Educación continua 
conformando vínculos estratégicos para el desarrollo de las regiones de Tamaulipas a través de los Comités Regionales 
de Vinculación de la Educación Media Superior y Superior en esta ocasión de los municipios de Reynosa y Matamoros. 
Durante el evento efectuado en Reynosa, la Rectora de la Universidad Tecnológica de Tamaulipas Norte, María Esther 
Camargo Félix, destacó la importancia de los trabajos de investigación que se está realizando en el sector productivo a 
fin de conocer la demanda y adecuar los planes y programas de estudio a las necesidades de la localidad. (El Sol de 
México, p. 2) 
 
Reconoce Fausto Vallejo labor de grupos de autodefensa en limpia de criminales 
 
El Gobernador Fausto Vallejo Figueroa se reunió hoy con Estanislao Beltrán e Hipólito Mora, coordinadores de grupos 
de autodefensa en la Tierra Caliente, ante los que reconoció la labor de los comunitarios al haber limpiado la región de 
miembros de la delincuencia organizada. El encuentro tuvo lugar al mediodía en la tenencia de Felipe Carrillo Puerto, 
mejor conocida como La Ruana, en el municipio de Buenavista Tomatlán, cuando faltan cinco días para que se cumpla 
el primer año de las autodefensas, justo en esta zona de la entidad. En esta reunión el Gobernador anuncio que en La 
Ruana se construirán aulas para el Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos, se autorizaron plazas para docentes 
y se entregará equipo de cómputo. (La Jornada, p. 16) 

 
SNTE /CNTE 

Creará SNTE su propio sistema de capacitación y formación 
 
Con el fin de acompañar el desarrollo profesional de los profesores, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) anunció que construirá su propia plataforma de capacitación, formación y actualización con recursos 
propios. El Secretario General del SNTE, Juan Díaz de la Torre, indicó que si bien la formación continua de los maestros 
es una responsabilidad de la autoridad, ante los cambios que genera la Reforma Educativa, el sindicato está 
comprometido con sus agremiados. (Milenio, p. 11) 
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Manifestaciones 
 
Integrantes de Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) cerraron ayer por la mañana, Reforma 
y por la tarde la misma avenida y el Eje 1 Poniente Bucareli. (Excélsior, p. 1-Comunidad) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

Pactan mayor integración y consolidar TPP 
 
Los Presidentes de México, Enrique Peña Nieto; de Estados Unidos, Barack Obama, y el Primer Ministro de Canadá, 
Stephen Harper, acordaron fortalecer la integración de la región para lograr una mayor prosperidad y trabajar para 
consolidar el Acuerdo Transpacífico de Asociación Económica (TPP). Al final de la Cumbre de Líderes de América del 
Norte, Peña Nieto puso énfasis en que están decididos a hacer de la región la más competitiva del mundo. Los 
mandatarios determinaron cuatro ejes de acción: prosperidad compartida e incluyente, nuevas áreas de oportunidad, 
seguridad ciudadana y temas globales y cumplimiento de cada punto acordado en su agenda. (El Universal, PP y 14) 
 
Obama a Peña: nos urgen las reformas 
 
El Presidente de Estados Unidos, Barak Obama, consideró que las reformas constitucionales aprobadas por el 
Congreso de México en 2013 son urgentes y expresó su interés por conocer las estrategias que ocupará Enrique Peña 
Nieto para aplicarlas en el país. Durante su visita a Toluca, en el contexto de la Cumbre de Líderes de Norteamérica, 
Obama reconoció los esfuerzos del Gobierno federal para la aprobación de los cambios legales y ofreció la cooperación 
en los rubros que se requieran. En Toluca, que fue sede del encuentro, Obama reconoció que en el tema de seguridad 
se han hecho aportaciones en cada uno de los países contra el crimen organizado. En el tema de las negociaciones 
económicas, Obama consideró que hay espacio para conformar un bloque de intercambio comercial con Asia. (Milenio, 
Ocho Columnas y 4) 
 
Invaluable, el Ejército en zonas débiles: EPN 
 
El Presidente Enrique Peña Nieto reconoció el apoyo que las Fuerzas Armadas brindan a las autoridades locales, sobre 
todo en aquellas zonas donde hay mayor debilidad institucional. Al celebrarse la cena de gala por el Día del Ejército, el 
Mandatario destacó que el compromiso social de los militares son ejemplos que valorable. Ante el Secretario de la 
Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos Zepeda, y el Secretario de Marina, Vidal Francisco Soberón Sanz, el Presidente 
de la República afirmó que las Fuerzas Armadas se han ganado respeto. (El Universal, p. 13) 
 
Prende IFE alerta sobre Ley Electoral 
 
El Instituto Federal Electoral (IFE) alertó al Congreso de la Unión y al Gobierno federal del riesgo que representa 
incumplir con la aprobación oportuna de la Ley secundaria de la Reforma Político-Electoral. En un documento, del cual 
este diario tiene una copia, el instituto menciona que existe la posibilidad de que no se aplique la reciente Reforma 
Constitucional, situación que generaría incertidumbre jurídica y daría pie a recurrir a tribunales. En ese escenario, el 
actual Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (COFIPE) sería el que rija la elección en 2015. Para 
el organismo, que será sustituido por el Instituto Nacional Electoral (INE), hay tres temas prioritarios en la ley 
secundaria: el cumplimiento de plazos, la aprobación de la legislación que precise competencias entre autoridades 
electorales y que el marco legal garantice la operación de los comicios. (El Universal, Ocho Columnas y 6) 
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Refuerza nueva Ley control de precios 
 
Aunque el Gobierno negó que con la nueva Ley de Competencia se busque un control de precios, en la práctica lo 
podría hacer con la anuencia de la comisión antimonopolios. La Comisión Federal de Competencia Económica 
(COFECE) podrá determinar el precio competitivo de insumos esenciales cuando éstos sean objeto de un control 
abusivo, dijo ayer Ildefonso Guajardo. El Secretario de Economía explicó la iniciativa de Ley Federal de Competencia 
Económica en una conferencia donde también participaron Humberto Castillejos, consejero jurídico de la Presidencia, y 
Eduardo Sánchez, vocero del Gobierno federal. La iniciativa fue enviada ayer por el presidente Enrique Peña a la 
Cámara de Diputados. (Reforma, Ocho Columnas) 
 
ASF "cierra" las cuentas de FCH 
 
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) presentará hoy al mediodía ante la Comisión de Vigilancia de la Cámara 
de Diputados las observaciones a la Cuenta Pública 2012, que corresponden al último año de Gobierno del Presidente 
Felipe Calderón. La revisión fue practicada también a los 32 gobiernos estatales, a los órganos descentralizados y a los 
poderes Legislativo y Judicial. En total, el órgano que encabeza Juan Manuel Portal realizó mil 173 auditorías a 171 
dependencias. (El Universal, p. 8) 
 
Exoneran a Zedillo en NY sobre Acteal 
 
Una corte de apelaciones de Nueva York difundió ayer su decisión de desechar el recurso de apelación interpuesto por 
abogados de las supuestas víctimas de la masacre de Acteal en contra del ex Presidente de México, Ernesto Zedillo 
Ponce de León. En una decisión por escrito, con fecha del 18 de febrero, la Secretaria de la corte de apelaciones del 
segundo circuito de Nueva York, Catherine O'Hagan Wolfe, anunció: "Hemos considerado todos los argumentos 
pendientes de los demandantes y concluido que éstos no tienen mérito". Agregó que, en consecuencia, "la orden de la 
corte de distrito es por este conducto afirmada", por lo que Zedillo Ponce de León queda exento ya de responsabilidad 
legal, al menos en Estados Unidos, por la muerte de 45 indígenas en 1997. (El Universal, p. 17) 
 

INFORMACIÓN INTERNACIONAL 

Pactan tregua tras violencia en Ucrania 
 
El Presidente de Ucrania, Víctor Yanukovich, y la oposición acordaron ayer una tregua en medio de los desórdenes 
violentos que estallaron en Kiev, se propagaron por el oeste del país y han dejado 26 muertos. Previamente, el 
Gobierno de Yanukovich había anunciado la destitución del Jefe del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas, Vladimir 
Zaman, tras la afirmación del Ministerio de Defensa sobre la posible participación del Ejército en las acciones para poner 
fin a los disturbios en el país. Según informó la presidencia en un comunicado, a Zaman le sustituirá en el cargo Yuri 
Ilín, hasta ahora Jefe de la Armada ucraniana. (El Universal, p. 20) 
 
Juzgan en la cárcel a líder de la oposición 
 
El futuro del líder opositor venezolano Leopoldo López quedó ayer en vilo. López empezó a ser juzgado anoche en la 
cárcel militar de Ramo Verde, a las afueras de Caracas, y no en el Palacio de Justicia, cómo estaba previsto. Lo anterior 
debido a que, según el Gobierno, la vida del ex Alcalde de Chacao corre peligro, pues grupos de ultraderecha planean 
matarlo para desestabilizar Venezuela. Sin embargo, López afirmó que la decisión de efectuar su audiencia en la cárcel 
es ilegal. Horas después, durante una cadena nacional de radio y televisión, el Presidente Nicolás Maduro pidió por que 
López pueda pensar acerca de sus acciones durante su estadía en prisión. (Reforma, p. 14) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/02/14 CULTURA 7 

 
Beneficiará a las mujeres, porque somos las grandes olvidadas, indica la escritora 
 

Instauran en Puebla la Cátedra Elena Poniatowska Amor; 
difundirán su legado 
 
Tendrá su sede en la BUAP y se centrará en el estudio de la literatura actual 
 
Ella es “una referencia obligada con las causas sociales y humanas”, dice el rector de esa casa de estudios 
Paula Carrizosa 
 
Puebla, Pue., 19 de febrero. La Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) será la sede de la Cátedra Elena 
Poniatowska Amor, mediante la cual se difundirá el legado de la escritora y periodista, además de que será un espacio 
para el debate literario y humanista. 
 
Un convenio firmado con la Fundación Elena Poniatowska Amor, en la ciudad de Puebla, dispone que la cátedra se 
centrará en el estudio y la promoción de la literatura actual, a partir de la convocatoria a escritores y pensadores afines a 
la obra de la colaboradora de La Jornada, los que discutirán temas de actualidad. Asimismo, será un espacio para 
fortalecer y difundir la obra de la autora del libro La noche de Tlatelolco. 
 
“Les agradezco muchísimo, me siento como este techo, que es amarillo y blanco, los colores de la alegría. Esta cátedra 
es honrosa y me devuelve a los años felices, a los de Tonantzintla cuando estuve en contacto, gracias a Guillermo Haro, 
con toda la gente del pueblo”, dijo Poniatowska en el salón Barroco del edificio Carolino, sede administrativa de la 
universidad. 
 
“Soy una periodista, una gran amorosa de México y de los mexicanos, por eso siempre he dicho que a mí me recibió un 
mar de amor. Esta cátedra les hará bien a las mujeres, porque éstas, todos lo sabemos, somos las grandes olvidadas 
de la historia. La cátedra se impulsará gracias a la generosidad de los poblanos y su inteligencia que no se cierra a las 
mujeres, sino que va a impulsar su creatividad femenina, su inteligencia y sus dones”. 
 
Foro sobre la matanza de Tlatelolco 
 
Luego de firmar el convenio, la Fundación Elena Poniatowska Amor, la BUAP y la editorial Planeta, el rector de la casa 
de estudios, Alfonso Esparza Ortiz, reconoció en Poniatowska “una referencia obligada con las causas sociales y 
humanas. 
 
“La cátedra es un homenaje y un espacio importante de formación para los jóvenes estudiantes y la sociedad en 
general, por lo que habrá actividades que la harán más sensible y equitativa”, indicó el rector. 
 
Felipe Haro Poniatowski, presidente de la Fundación Elena Poniatowska Amor, refirió que hace unos 10 años, las 
universidades de Princeton y Stanford, de Estados Unidos, le ofrecieron, con la opinión de intelectuales mexicanos, 
comprar el archivo y la biblioteca de su madre; “a mí me tocó decir que no, que estos archivos se quedaban en México. 
Fue así como se creó la fundación”. 
 
Desde hace ocho meses, explicó, se comenzó este proyecto con la universidad y su rector. 
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Con la Cátedra Elena Poniatowska, señaló el hijo de la escritora, los estudiantes, investigadores y periodistas podrán 
debatir “quién es y qué hace Elena”, siendo éste un lugar plural y objetivo donde diversas voces se den a conocer. 
 
“No sólo se hablará de Elena Poniatowska, sino de amigos como Carlos Monsiváis y José Emilio Pacheco. Hoy te 
dejamos, Elena, en este mar de amor que te recibe entre el Popocatépetl y la Iztaccíhuatl. Hoy dejamos tu legado aquí 
en Puebla para siempre”. 
 
La Cátedra Elena Poniatowska Amor incluye la realización de talleres de lectura, el impulso a la creación artística y a 
proyectos multimedia, así como un seminario de creación literaria y foros de análisis; el primero de ellos será dedicado 
al 2 de octubre de 1968 y la matanza de Tlatelolco. 
 
Asimismo, anunciaron la creación del certamen Descubriendo a Elena a través de tu obra. Será una convocatoria 
abierta para elaborar un proyecto artístico en torno a la vida y obra de la escritora. Más información. 
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Lo siguieron desde una sucursal bancaria para quitarle $80 mil; trabajaba de policía 
 

Asaltantes asesinan a estudiante dentro de la UAEM 
Javier Salinas y Silvia Chávez 
Corresponsales 

 
Ecatepec, Méx., 19 de febrero. Gabriel Gabino Álvarez Pliego, estudiante de derecho de 22 años de edad, fue 
asesinado con un arma de fuego en un salón del plantel de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) 
ubicado en la colonia Tierra Blanca, municipio de Ecatepec. Los delincuentes encapuchados le quitaron 80 mil pesos 
que había retirado de un banco, informó la policía estatal. 
 
La víctima cursaba el octavo semestre de la carrera, trabajaba de policía municipal de Ecatepec y estaba adscrito a la 
unidad Venus de seguridad vial. La corporación difundió que Álvarez Pliego acudió en compañía de Dulce María Pineda, 
de 22 años de edad, a retirar el dinero de una sucursal de Banorte. 
 
La pareja fue seguida por dos sujetos a bordo de una motocicleta. Alrededor de las 13 horas el estudiante llegó a la 
universidad, donde uno de los asaltantes le disparó en un pie; herido, llegó al aula MD-8 del edificio C, donde le quitaron 
el dinero y lo asesinaron frente a sus compañeros. 
 
Mientras, habitantes de Cuautitlán Izcalli exigieron seguridad y denunciaron que en lo que va del año han sido 
asesinadas al menos 17 personas en ese municipio. 
 
Por su parte, el edil, Karim Carvallo, señaló que en los cinco meses recientes han sido decomisadas 10 armas de fuego 
en escuelas de esa localidad durante la revisión de mochilas en secundarias públicas. 
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El rector de la UNAM encabeza la apertura de la Feria Internacional del Libro de Minería 
 

José Narro llama a privilegiar la palabra para revertir la violencia 
 
El lenguaje es el código de la cultura y el hábito de leer nos transforma, señala 
 
Anuncia la creación de la Cátedra Extraordinaria de Lectura que propone lleve el nombre de José Emilio Pacheco 
Mónica Mateos y Emir Olivares 

 
La palabra “leal e inteligente” es el mejor antídoto contra la violencia, dijo el rector de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), José Narro Robles, en la inauguración de la edición 35 de la Feria Internacional del Libro del 
Palacio de Minería. 
 
“Entre mayores sean los niveles de educación y de manejo del lenguaje, mayores serán las posibilidades de resolver en 
paz, con diálogo, con el uso de la razón, cualquier tipo de diferencia”. 
 
En el salón de actos del histórico edificio, presidieron la ceremonia el presidente del Consejo Nacional para la Cultura y 
las Artes (Conaculta), Rafael Tovar y de Teresa; el presidente de la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana, 
José Ignacio Echeverría; Gonzalo Guerrero, director de la Facultad de Ingeniería; Enrique Fernández Fassnacht, 
secretario general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior; Fernando 
Macotela, director de la feria; Graco Ramírez, gobernador de Morelos, y Miguel Ángel Mancera, jefe de Gobierno del 
Distrito Federal. 
 
También estuvo el ex presidente del gobierno español, José Luis Rodríguez Zapatero 
 
Ejercicio de libertad 
 
El rector José Narro dijo tener la certidumbre y convicción de que “cada vez más se dan los acuerdos y menos los 
desacuerdos, de que la palabra y el diálogo prevalecerán sobre los desencuentros y la violencia y de que somos cada 
vez más los que creemos en la importancia de la educación”. 
 
La lectura, agregó, es un ejercicio de libertad, fuente de conocimiento, de intercambio y aprendizaje, un pasatiempo y 
una hermosa adicción. Por ello, lamentó que los esfuerzos nacionales por el fomento a esta actividad aún sean lentos e 
insuficientes. 
 
Resaltó que la producción editorial nacional no es mala, pues México ocupa el segundo lugar en América Latina, sólo 
después de Brasil, de ahí que sea “preocupante” que no logre arraigarse entre los mexicanos, por lo que llamó a 
redoblar esfuerzos para promover, sobre todo entre niños y jóvenes” el amor por los libros. 
 
“El lenguaje en general, por supuesto el escrito, es uno de los distintivos de lo humano; en la palabra está el secreto de 
nuestra especie, ella es el código de la cultura, no hay duda de que el lenguaje escrito tiene un papel fundamental en la 
evolución cultural de los pueblos, la lectura tiene el poder de transformar a los seres humanos y a las colectividades. Por 
ello habrá que seguir insistiendo en que la producción de libros y promoción de la lectura deben ser acciones prioritarias 
tanto para el Estado como para los particulares”. 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/02/14 CULTURA 4 

 
La lectura va de la mano de la educación –apuntó Narro Robles– de ahí que el analfabetismo, que todavía se presenta 
en el país, sea una “vergüenza nacional”. Señaló que en México 5 millones de personas mayores de 15 años no saben 
leer y escribir, y 32 millones más presentan algún nivel de rezago educativo. 
 
 
El director de la Facultad de Ingeniería, Gonzalo Guerrero, recordó que de las mil 440 actividades que se realizarán en 
el encuentro editorial, cerca de 45 por ciento son generadas por alguna de las 49 dependencias de la UNAM, es decir, 
unas 664, de las que un tercio están relacionadas con algún tema científico y/o tecnológico. 
 
El desafío este año, agregó, “es no sólo recibir a nuestro leal público, sino atraer a todos aquellos que no han tenido la 
experiencia de vivir la feria”. 
 
Rafael Tovar y de Teresa, titular del Conaculta. dijo que, así como la feria ha recogido la tradición librera de los siglos 
XIX y XX, tendrá capacidad de respuesta ante el futuro de la tecnología y el libro digital. 
 
En la inauguración también estuvo presente el jefe de Gobierno del DF, Miguel Angel Mancera, quien informó que en el 
módulo de la autoridad capitalina se obsequiarán 10 mil libros. 
 
El Colegio Nacional es uno de los invitados especiales de la feria de Minería, a propósito de los 70 años que celebró en 
2013, al igual que el estado de Morelos que dará a conocer 600 títulos de más de 30 editoriales, incluida la presentación 
de los espectáculos de los Chinelos de Yautepec y diversas bandas de viento. 
 
Para fomentar la lecto-escritura entre la comunidad estudiantil de la UNAM, el rector Narro anunció la puesta en marcha 
del Programa Universitario de Fomento a la Lectura Universo de Letras, el cual propone actividades académicas y de 
divulgación en torno al libro, la lectura y la escritura. 
 
Entre ellas está el sitio web Librópolis, ciudad de letras, que deberá simular la Ciudad Universitaria y estar integrada por 
espacios diversos para la retroalimentación, el cual contará con la opción de descarga gratuita de libros digitales, la 
publicación de textos escritos por los alumnos de la UNAM, crítica literaria, talleres de creación, chats con escritores 
destacados, concursos, biografías, videos de escritores y consejos de redacción. 
 
Además, en cada una de las escuelas de la máxima casa de estudios se crearán Círculos de letras itinerantes y se 
organizarán conferencias itinerantes. 
 
Narro dijo que la UNAM realizará un seminario de análisis sobre el fomento a la lectura, donde se planteen ideas 
novedosas para la estructura de programas que desde el contexto institucional privilegien la lectura por placer, la 
comprensión de contenidos y la reflexión sobre lo leído. 
 
Habrá un diplomado de narración oral y se creará la Cátedra Extraordinaria de Lectura que el rector propone lleve el 
nombre de José Emilio Pacheco (1939-2014), dedicada a la formación de lectores mediante una guía académica 
estructurada por niveles y habilidades, que permita la recepción de primeros lectores y desarrolle de sus capacidades, 
desde elegir un texto, su lectura y comprensión hasta el uso de la palabra escrita para plasmar sus impresiones sobre el 
mismo. 
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La SEP detecta 3 mil 147 cédulas falsas  
Luciano Franco  

 
La Secretaría de Educación Pública informó a la Cámara de Diputados que entre 2002 y 2012 detectó 3 mil 147 cédulas 
profesionales y mil 914 certificados de bachillerato falsos. 
 
 En un reporte presentado a solicitud del pleno en San Lázaro, se destaca también el informe de las autoridades del 
Distrito Federal, que da cuenta de la detención de 47 personas por el delito de falsificación, en operativos realizados en 
la Plaza de Santo Domingo entre 2011 y 2013. 
 
 Se advierte que ahí, en Santo Domingo, en pleno Centro de la ciudad de México, “es posible obtener, por seis mil 
pesos, un título profesional apócrifo, una cédula profesional o un certificado de estudios, y por dos mil pesos una 
credencial para votar o un pasaporte”. 
 
Frente a ello, la Comisión de Educación Pública de la Cámara de Diputados aprobó un exhorto para que el Ejecutivo 
federal, a través de la SEP, “refuerce los mecanismos de seguridad de los documentos oficiales que certifiquen el grado 
el grado académico de los estudiantes”. 
 
La iniciativa, promovida por los diputados de Movimiento Ciudadano, Ricardo Monreal y Ricardo Mejía Berdeja, hace 
responsable a la Procuraduría General de la República (PGR), para que persiga y consigne a quienes hayan incurrido 
en el delito de falsificación de documentos oficiales. 
 
 El dictamen de la comisión precisa que entre las entidades federativas con mayor cantidad de documentos falsos –en 
comparación con la cantidad de egresados– destacan Michoacán, Guerrero, Tamaulipas, Distrito Federal, Estado de 
México, Puebla e Hidalgo. 
 
 La propia SEP ubicó al certificado de bachillerato y a los títulos universitarios de las carreras de enfermería, medicina y 
derecho como los más demandados para falsificar de 2002 a 2012.  
 
 Detalla que los trámites que se realizan en la Plaza de Santo Domingo “no presentan complicaciones”, pues sólo es 
necesario llevar documentos básicos como la CURP, además de una hoja en blanco con la firma del solicitante y 
fotografías. 
 
Datos 
 
47 falsificadores detenidos entre 2011 y 2013 
 
 Michoacán, Guerrero, Tamaulipas, DF, Estado de México, Puebla e Hidalgo, las entidades con la mayor cantidad de 
documentos falsos 
 
 El certificado de bachillerato y los títulos universitarios en enfermería, medicina y derecho, los más demandados para 
falsificar 
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Loreto, BCS, se queda sin bancos  
Pedro Juárez Mejía en Loreto  

 
El alcalde del VI Ayuntamiento de Loreto, Jorge Avilés Pérez, reconoció que debido a la poca inactividad económica, las 
instituciones bancarias Bancomer y Banamex cerraron sus sucursales en este pueblo mágico de Loreto, Baja California 
Sur. 
 
“Durante los últimos días, personal contratado por estas instituciones bancarias ha estado desmantelando sus oficinas, 
llevándose todo el mobiliario, luminosos y hasta los dos cajeros que se encontraban dando servicio”, expresó el edil 
loretano. 
 
“¡Son chingaderas que no haya ningún pinche banco en este pueblo!”, expresó molesto un usuario de Banamex que iba 
de paso e hizo una parada para retirar dinero en efectivo y quien decidió regresar a la ciudad de San Quintín, Baja 
California, luego de participar en la cabalgata del poblado de San Javier. 
 
 Cabe destacar que hasta el momento BBVA Bancomer no ha emitido ningún comunicado oficial en torno al cierre de 
esta segunda sucursal que tenían ubicada en Loreto, lo cual está provocando la molestia de muchos de sus clientes, 
quienes lleguen a tratar de recibir algún servicio y se lleven la sorpresa de encontrar las oficinas vacías. 
 
 Empleados de esta empresa bancaria señalaron que es muy lamentable el cierre de esta sucursal, sobre todo porque 
refleja la falta de circulante en la comunidad loretana. 
 
 Por otro lado, usuarios de Banamex calificaron como un verdadero retroceso para el desarrollo económico y turístico 
del puerto de Loreto, el cierre definitivo de la sucursal bancaria, la cual concluyó sus operaciones bancarias el pasado 
viernes 7 de febrero del año en curso. 
 
 Hasta el momento, la parte oficial, sucursal bancaria Banamex, sigue sin emitir un comunicado a su clientela sobre el 
cierre de operaciones de la empresa en Loreto. 
 
 Asimismo, se espera que ante el cierre de la institución crediticia solamente quede en operaciones el cajero automático 
que esta empresa bancaria tiene instalado al interior de la tienda departamental Ley. 
 
 Al respecto, integrantes de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) dijeron que no les fue notificada esta decisión; 
de igual manera, las oficinas de la Secretaría de Educación Pública (SEP) desconocen dicha información, cuando todo 
el personal del sector educativo cobra sus sueldos quincenales en esta sucursal. 
 
 Por su parte, usuarios de Banamex, su clientela y principalmente algunas instituciones de gobierno que hacen uso de 
los servicios bancarios para el pago de la nómina laboral, comienzan a manifestar su negación ante el cierre de la 
sucursal loretana, pues eso implicará un descontrol para las finanzas personales de cientos de trabajadores de éste 
municipio. 
 
 Cabe aclarar que extrañó este anuncio cuando durante el 2014 se espera en Loreto una cantidad importante de 
proyectos tanto del sector privado como de instancias públicas. 
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 inbursa ABRIRá UN BANCO. Grupo Inbursa, propiedad del empresario Carlos Slim, anunció la apertura de una 
sucursal bancaria en Loreto. 
 
 Este miércoles se realizó una reunión entre el sector turístico, autoridades del gobierno estatal y ejecutivos de Grupo 
Inbursa, donde se hizo oficial el anuncio de la noticia que desde el 13 de febrero pasado había empezado a surgir. 
 
 Carlos Nery, ejecutivo de Grupo Inbursa, anunció el inicio próximo de operaciones de una sucursal bancaria de dicho 
grupo empresarial. 
 
 Al encuentro asistió el secretario de Turismo del estado, Rubén Reachi Lugo, y representantes del sector turístico de 
Loreto, por lo que también se abordaron temas relacionados con el progreso y desarrollo económico de este destino. 
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Ausentismo escolar por casos de influenza en la ciudad  
Manuel Espino Bucio  

 
El secretario de Salud del Distrito Federal, Armando Ahued Ortega, reconoció que hay ausentismo en escuelas de la 
ciudad por los casos de influenza que se han registrado en los últimos meses, aunque aclaró que no todos han sido del 
virus AH1N1. 
 
“Ha habido algunos casos en escuelas donde los papás, incluso los maestros, han tomado la determinación de no 
mandar a los niños, pero es una medida unilateral que ellos han tomado”, pues reiteró que no hay alerta epidemiológica 
que justifique ni si quiera filtros sanitarios en los centros escolares de la capital. 
 
“En este momento no hay alerta epidemiológica y ni siquiera filtros en las escuelas. Ha habido algunos casos”, recalcó. 
 
 En entrevista después de vacunar a diputados de la Asamblea Legislativa en el marco de la campaña de vacunación 
para prevenir esta enfermedad, el médico de la ciudad informó que del 1 de enero a la fecha se han registrado 512 
casos confirmados de varias cepas de influenza y 51 defunciones. 
 
 Del total de casos confirmados, añadió el funcionario, 430 corresponden a AH1N1, 60 de AH3N2 y 15 de tipo A y 7 de 
tipo B. 
 
 En el lobby de la Asamblea Legislativa, Ahued Ortega explicó que algunos de los fallecimientos se deben a que los 
contagiados no se vacunaron y porque llegaron entre 4 y 6 días después de haber adquirido el virus, es decir, además 
de que se automedicaron. 
 
 Por ello, el galeno hizo nuevamente un llamado a no automedicarse y mejor acudir al médico para diagnosticarse de 
manera oportuna. “Si recibe el Oseltamivir entre 12 y 48 horas prácticamente se cura. Entonces el llamado es que no 
pase lo que les ocurrió a las personas que lamentablemente fallecieron, que se protejan, se cuiden”, precisó. 
 
 Ahued Ortega aseguró que la capital de la república está en otro escenario totalmente diferente al 2009, año que se 
registró la alerta sanitaria, porque hoy se sabe cuál es el virus, “sabemos que hay vacuna efectiva y que el Oseltamivir 
sigue siendo altamente efectivo”. 
 
Dijo que la ciudadanía ha respondido positivamente a la convocatoria de aplicarse la vacuna contra la influenza como 
medida de prevención, pues a la fecha dos millones 134 mil personas se encuentran protegidas con este biológico. 
 
 En el primer día de vacunación en el edificio de Donceles y Allende, el secretario de Salud vacunó contra la influenza a 
los diputados Manuel Granados, a Dione Anguiano y Dinorah Pizano, así como a personal que labora en la Asamblea 
Legislativa. 
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Detectan armas en aulas de Izcalli 
Juan Manuel Barrera 

 
CUAUTITLÁN IZCALLI, Méx.— Al menos 10 armas de fuego han sido detectadas durante este año a alumnos de 
escuelas secundarias del municipio durante el operativo Mochila Segura, informó el alcalde Karim Carvallo Delfín.  
 
Agregó que el caso más reciente ocurrió la semana pasada en la escuela secundaria 49, ubicada en Santa María 
Tianguistengo, donde un adolescente de 14 años tenía una pistola calibre .38 súper, con un cartucho útil.  
 
“En lo que va del año hemos detectado cerca de 10 armas en secundarias, principalmente”, comentó.  
 
Carvallo Delfín mencionó que este tipo de hechos indican que en Cuautitlán Izcalli muchas personas tienen armas en 
sus domicilios.  
 
Aseguró: “Hice el año pasado el evento de desarme, tuvimos al Ejército y fuimos de los primeros que pusimos módulo. 
Fuimos de los municipios que mejor le fue en el desarme, el problema es que mucha población tiene armas. En este 
país, lo que antes no sucedía, es fácil tener armas”.  
 
El funcionario reconoció que es preocupante que armas de fuego sean llevadas a escuelas, lo que evidencia la 
descomposición social que existe en el país y que se refleja en la falta de oportunidades y espacios educativos para los 
jóvenes.  
 
Afirmó que en Cuautitlán Izcalli hacen falta universidades y preparatorias.  
 
“A quienes detenemos (por cometer presuntos delitos) son chamacos de 16, 18, 19 o 20 años de edad. ¿Estos chicos 
dónde deben estar?, estudiando la preparatoria y la universidad”, expresó Carvallo Delfín.  
 
El alcalde añadió que en los últimos años fueron inauguradas escuelas preparatorias en El Rosario y Tepojaco, esta 
última comunidad con elevada incidencia delictiva y donde los espacios no se ocupan, lo que indica que los jóvenes 
están dejando de estudiar.  
 
“La verdad es que es una descomposición social. Cómo es posible que tuvimos detenidos el 24 de diciembre y el 31 de 
diciembre, a media noche, chamacos, ¿qué diantres andan haciendo jovencitos en Navidad y Año Nuevo 
delinquiendo?”, expresó el edil.  
 
“Todo mundo habla de la droga como si fuera el negocio de la vida, tú agarras a un narcomenudista y no te imaginas 
que tiene lujos, trae una motonetita destartalada y vende una cantidad de grapas y ahí la lleva para su refresco, para 
comprarse sus tenis, que en cualquier otro trabajo más honesto lo podría obtener”, explicó. 
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Aguascalientes: acusan de abusos a profesor 
Claudio Bañuelos 
Corresponsal 

 
Aguascalientes, Ags., Raúl Silva Perezchica, director de Educación Básica del Instituto de Educación del estado (IEA), 
dio a conocer que el profesor Juan Manuel Rodríguez Medina, quien imparte las clases de ciencias y dibujo en el 
segundo grado de la escuela secundaria técnica número 5 de esta capital, fue acusado por varias alumnas de 
tocamientos, lenguaje vulgar y discriminación por su color de piel; no obstante, permanece en funciones. Silva 
Perezchica indicó que el IEA lo está investigando. 
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Se reunió con dirigentes en una finca que perteneció a los templarios en La Ruana 
 

Reconoce Fausto Vallejo labor de grupos de autodefensa en limpia 
de criminales 
 
Anuncian que preparan una estrategia para la toma del municipio de Huetamo, Michoacán 
Ernesto Martínez Elorriaga 
Corresponsal 

 
Morelia, Mich., 19 de febrero. El gobernador Fausto Vallejo Figueroa se reunió hoy con Estanislao Beltrán e Hipólito 
Mora, coordinadores de grupos de autodefensa en la Tierra Caliente, ante los que reconoció la labor de los comunitarios 
al haber “limpiado” la región de miembros de la delincuencia organizada. 
 
El encuentro tuvo lugar al mediodía en la tenencia de Felipe Carrillo Puerto, mejor conocida como La Ruana, en el 
municipio de Buenavista Tomatlán, cuando faltan cinco días para que se cumpla el primer año de las autodefensas, 
justo en esta zona de la entidad. 
 
Estanislao Beltrán, Papá Pitufo, e Hipólito Mora, recibieron a Vallejo Figueroa –quien estuvo acompañado del 
comisionado para la seguridad en Michoacán, Alfredo Castillo Cervantes–, en el patio de una finca que perteneció a un 
jefe de plaza de Los Caballeros templarios. 
 
La finca se localiza en la entrada a La Ruana, cerca de donde había un altar que veneraba a Nazario Moreno, El Chayo 
–quien fundó dicha organización criminal y que supuestamente murió en 2010–, el cual fue destruido hace un año por 
las autodefensas. 
 
Durante la reunión, el gobernador michoacano reconoció la labor de los comunitarios por haber “limpiado” la Tierra 
Caliente de miembros de la delincuencia. Al respecto, Hipólito Mora dijo que la situación actual en nada se parece a la 
de hace un año. 
 
Subrayó que los pobladores pueden caminar tranquilos las 24 horas del día, “no hay levantones, ni pago de cuotas, 
tampoco hay asesinatos”. No obstante, señaló que “mientras pueblos vecinos tengan incrustados criminales, no 
estamos seguros: por eso seguimos avanzando”. 
 
Mora anunció que “estamos preparando la estrategia para que los grupos de autodefensa tomen el municipio de 
Huetamo; está todo listo”, dijo. Adelantó que el próximo 24 de febrero festejarán el primer aniversario de que los 
comunitarios se levantaron en armas contra el crimen organizado. 
 
Se oficiará una misa y habrá desfile, comida y baile. “Sabemos que todavía falta mucho para desterrar por siempre a los 
delincuentes, pero hemos dado pasos importantes”, comentó. 
 
En el encuentro, Vallejo Figueroa escuchó las peticiones de pobladores, entre ellas la liberación de 37 guardias 
comunitarias, detenidos y encarcelados a principios de marzo de 2013, dos semanas después del surgimiento de las 
autodefensas. 
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El mandatario priísta les respondió que hará las gestiones necesarias para que se analice caso por caso y sean 
liberados quienes no tengan cuentas pendientes con la justicia. 
 
Papá Pitufo destacó que es un hecho que en la Tierra Caliente se construirá una industria procesadora de cítricos, cuya 
obra ya está comprometida con el gobierno federal, para aprovechar la producción de limón en aproximadamente 33 mil 
hectáreas. 
 
En La Ruana se construirán aulas para el Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos, se autorizaron plazas para 
docentes y se entregará equipo de cómputo. 
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OPINIÓN 
 

SEP 
Columnas y artículos de Campus Milenio 
 
Alejandro Canales, los comisionados del CONACYT: nuevas plazas, otras reglas. Carlos Reyes, reorientar la ciencia en 
México (Campus Milenio, p. 4, 8,9, y 15) 
 

SNTE/CNTE 
Miguel Ángel Rivera, Clase política 
 
En busca de opciones para la capacitación y actualización de los maestros, el Presidente del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación, Juan Díaz de la Torre, sostuvo reuniones con titulares de instituciones académicas 
nacionales e internacionales para conocer experiencias exitosas y mejores prácticas en materia de formación de 
docentes con programas a distancia. Díaz de la Torre se reunió por separado con el Rector del Sistema de Universidad 
Virtual de la Universidad de Guadalajara, Manuel Moreno Castañeda, y con Álvaro Marchesi, Secretario General de la 
Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura, acompañado por el representante 
de esa Organización en México, Rafael Freyre. (La Jornada, p. 10) 
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Reorientar la ciencia en México 
Carlos Reyes 
 
La ciencia debe acercarse a la sociedad. Es tiempo ofrecer soluciones prácticas a los problemas quve aquejan a los 
ciudadanos de a pie. Que el conocimiento salga del laboratorio y se inserte en el devenir cotidiano. Abrir la investigación 
y hacerla asequible. 
 
La comunidad científica puntualiza, con todas sus letras, que ahí se encuentra el verdadero reto del sistema científico 
del país. Un cambio cultural y en la forma de concebir y percibir la ciencia. Eso es lo que le ha estado faltando a la 
ciencia en los últimos años. 
 
Si bien es cierto que la asignación de un gasto todavía insuficiente, es una limitante que no ha dejado crecer al sistema 
científico, y que los indicadores cualitativos y cuantitativos no son del todo satisfactorios, la vinculación de la ciencia con 
la sociedad es el eje en el que debe trabajarse en los próximos años. 
 
Y es que, como lo explican los especialistas en el tema, la fortaleza y solidez que ha ganado el sector científico 
mediante instrumentos como el Sistema Nacional de Investigadores (SNI), los apoyos para desarrollar investigación en 
varias áreas y las redes regionales, deben reflejarse en el día con día. 
 
La innovación al alcance de todos y la generación del conocimiento teniendo como beneficiario principal al ciudadano. 
Ésa parece ser la ecuación que debe impulsar el sistema científico en los próximos años para tener un mayor impacto. 
 
Una tarea que no es sencilla. De entrada, se deber partir de una serie de reticencias y resistencias que perciben a la 
ciencia en una burbuja en la que la investigación, la ciencia y la tecnología presentan desarrollos e innovaciones que 
muy pocos entienden, muy pocos conocen, y casi nadie tiene la atingencia de aplicar. 
 
Por ello, dicen los entrevistados, la ciencia debe reorientarse. En sus prioridades, en sus fines, pero sobre todo en la 
razón de ser que le dé certeza, certidumbre y una responsabilidad social que tiene que ser asumida por las instituciones 
de educación superior, sector privado, las autoridades. 
 
Pero sobre todo por una comunidad científica que moldea a diario la realidad a través del conocimiento, de los inventos 
y el desarrollo de la tecnología en la informática, la salud, las telecomunicaciones, el medio ambiente, la educación, y 
todas las ramas que requieren de esa nueva visión. 
 
Un enfoque distinto 
 
A pesar de las fortalezas del sistema científico mexicano, la sociedad en su conjunto debe trabajar para generar un 
cambio en la cultura respecto al interés, consumo y apropiación de la ciencia y tecnología. 
 
Así lo percibe José Antonio de la Peña Mena, director general del Centro de Investigación en Matemáticas, CIMAT, y ex 
presidente de la Academia Mexicana de las Ciencias (AMC). 
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Para el investigador, en este contexto se debe reconocer  que se ha construido un sólido sistema científico en el país, 
con gran producción de artículos académicos y una amplia cantidad de instituciones de educación superior que generan 
conocimiento. 
 
Sin embargo, existen una serie de asuntos pendientes que deben ser concretados, como es el caso de la colaboración 
interinstitucional, la creación de nuevos centros de investigación enfocados a nuevas vetas del conocimiento. 
 
Y en esa lista de prioridades, añade, siempre la urgencia de aumentar el presupuesto para el desarrollo de ciencia y 
tecnología; y sobre todo, de ese cambio de cultura que no se ha dado. 
 
“Al hablar de crecimiento científico, se suele dar mayor importancia a los indicadores cuantitativos, como cantidad de 
proyectos de investigación y número de citas en textos académicos, pero se deja de lado la otra cara del asunto”, dice. 
 
Debido a esto, el director del CIMAT plantea que es indispensable que los científicos realicen más trabajo en equipo y 
dejar de lado la competencia sin una razón positiva para la sociedad. 
 
“México debe cambiar al paradigma de la colaboración, para fortalecer cuerpos académicos, así como generar 
estrategias para comunicarle a la sociedad los avances científicos y tecnológicos que se han logrado”, puntualiza. 
 
Y es que, de cumplirse estas premisas, se justificaría mucho más y de mejor manera la importancia que tiene la ciencia, 
y sobre todo, la inversión pública y privada para el sector. Un aspecto que no ha sido del todo apreciado de esta 
manera. 
 
Por su parte, la directora general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante Díez, advirtió que el 
conocimiento debe ser el factor para la competitividad, siempre y cuando logre explotar todas sus posibilidades y atraiga 
talento, inversiones y negocios. 
 
Y es que, como lo plantea, desde el punto de vista de la formación de recursos humanos, el modelo mexicano no es 
muy prometedor, “ya que la tasa de patentes en México es de 00.5 por ciento y la de Japón  es de 30 por ciento, por lo 
que hay una diferencia sustancial”. 
 
En ese sentido, dijo que en los últimos años de cada 100 productos del SNI, 99.1 por ciento fueron publicaciones y sólo 
0.01 por ciento fueron patentes. 
 
“Pero además, si verificamos estas publicaciones, la mayoría está en el campo de las ciencias sociales y humanidades”, 
comenta.  
 
Bustamante Díez sostiene que de los más de 18 mil científicos que están inscritos en el SNI hasta 2012, al menos mil 
superan los 70 años de edad y si tuvieran una oferta digna para jubilarse, se podría disponer de esas plazas para 
nuevos investigadores. 
 
Ello, sin contar con que sólo cuatro estados concentran el mayor número de investigadores: Distrito Federal, Estado de 
México, Morelos y Jalisco. Por eso la importancia de plantearse con toda claridad todos y cada uno de los retos que 
debe tener la ciencia en el país. 
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Por ello, la vinculación que la ciencia debe enfocarse a una labor mucho más práctica, donde la generación del 
conocimiento realmente impacta la calidad de vida de la sociedad. 
 
Al respecto, comenta que es necesario un nuevo camino para la ciencia, la innovación y la tecnología mexicanas que 
una integralmente a la investigación, que reconozca la complejidad de la naturaleza y la sociedad, pero sobre todo, que 
el gran poder de las nuevas tecnologías y la necesidad de resolver problemas no confinados a una sola. 
 
“Que tome en cuenta el impacto y los beneficios en los aspectos sociales, económicos y ambientales”, señala. 
 
Y en esa línea, entender y aceptar que la universidad no será el líder indiscutible en la investigación, sino uno entre 
aquellos posibles, en donde el conocimiento y acercarse a esos otros, es una obligación para lograr productos 
socialmente robustos. 
 
Todo, explica la Directora General del IPN, dentro de un contexto de productividad para la solución de problemas 
específicos. 
 
Mayor acercamiento 
 
En tanto, Jesús Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEMOR), 
puntualiza que la ciencia y tecnología se debe asumir, estimular y fortalecer, creando espacios desde los cuales exista 
ese acercamiento que todavía no ha sido posible darle al cien por ciento. 
 
Vera Jiménez plantea que la generación del conocimiento no se agota con el fortalecimiento de la competitividad de las 
empresas de un estado, una región o incluso del país. 
 
Hace falta, expresa, que la aplicación de la ciencia, el desarrollo tecnológico y la innovación, se reflejen un fomento de 
la cultura científica entre la población. Que sea la propia sociedad la que pueda darle el valor a lo que se genera en el 
campo de la ciencia. 
 
“Necesitamos decirle a la gente que se está haciendo trabajo en energías renovables, producción de alimentos, 
tecnologías farmacéuticas, complejidad y aprendizaje, pero sobre todo decirle en qué le beneficia toda esta generación 
de experiencias”, dice. 
 
Desde esta perspectiva, se pueden construir proyectos estratégicos para propiciar el fortalecimiento de redes 
institucionales y centros regionales de investigación social que atiendan las necesidades actuales. 
 
Para Susana Herrera Lima, profesora del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), en la 
actualidad, los problemas ambientales, sociales, económicos e incluso culturales se han vuelto tan complejos que 
dificultan voltear a ver a la ciencia como la piedra angular para dar solución a todos ellos. 
 
Todo ello lleva a pensar, agrega la investigadora y académica, que la ciencia es un ente distante e incomprensible para 
la sociedad en general. 
 
Y es que hoy en día, apunta, es muy complicado hoy en día convencer y persuadir de alguna manera con el 
conocimiento científico. 
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“Porque ya no es visto públicamente como la panacea para la solución de todos problemas del mundo, entonces la 
tarea de los divulgadores se vuelve más compleja”, considera. 
 
Herrera Lima explica que a finales del siglo XIX y principios del XX, al presentarse un auge en la investigación científica, 
la sociedad tenía una percepción positiva de ella porque resolvería todos sus problemas con ayuda de la tecnología. 
 
Ahora la situación camina en otra dirección. Por eso se debe buscar una forma de integrar el desarrollo científico y la 
forma de comunicar la ciencia, a fin de tener un efecto positivo entre la opinión pública. 
 
 “Una competencia indispensable, que no sólo es el conocimiento científico, es la capacidad de transformar lenguajes 
especializados en lenguajes mediáticos, literarios o simples, no es una capacidad menor, ene eso radica gran parte del 
éxito de difundir el conocimiento y que se entienda verdaderamente el impacto que tiene”, subraya. 
 
La ex coordinadora de la Maestría en Comunicación de la Ciencia y la Cultura del ITESO, puntualizó que los objetivos 
deben ser: contribuir a la formación de una ciudadanía participativa e informada; tener una mayor comprensión de la 
problemática compleja de la vida cotidiana; y proporcionar elementos para poder formular más interrogantes a los 
científicos. 
 
“La ciencia no sólo debe ser puesta para el conocimiento, gusto o aptitudes de la sociedad, sino para su uso, para que 
se la puedan apropiar y hacer algo con el conocimiento científico, para comprender su realidad cotidiana y poder incidir 
en ella”, finaliza. 
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